
Повелительное наклонение в чешском
языке. Rozkazovací způsob

Повелительное наклонение глаголов выражает приказ, желание, просьбу или уважение.

Оно формируется для формы ты, вы и мы. Также с помощью вы обращаемся к незнакомым людям

или к людям, с которыми общаемся на «вы».

В форме ты у глагола либо уберем окончание -eš, -íš и все, либо придаем -i / -ej. Поступаем по сле‐

дующим правилам:

• если основа заканчивается только на один согласный (s, j, v, š, n, …), то просто уберем буквы 
-eš, -íš:

nes-eš – nes! (неси) pros-íš – pros! (проси)

píš-eš – piš! (пиши) kupuj-eš – kupuj! (покупай)

• если основа заканчивается на два или больше согласных (skn, čt, vř, jd, kn, zm, …), то уберем
буквы -eš, -íš и добавим -i:

tiskn-eš – tiskni! (печатай) čt-eš – čti! (читай)

řekn-eš – řekni! (скажи) vezm-eš – vezmi! (возьми)

otevř-eš – otevři! (открой)

• если глаголы заканчиваются на -áš, -íš, то вместо этих букв добавим -ej:

děláš – dělej! (делай) hledáš – hledej! (ищи)

vracíš – vracej! (возвращай) odcházíš – odcházej! (уходи)

rozumíš – rozuměj! (понимай) umýváš – umývej! (умывай)

• если в глаголах -ou- внутри, то изменим это на -u- и уберем -eš, -íš:

vstoup-íš – vstup! (войди) vystoup-íš – vystup!(выйди)

koup-íš – kup! (купи) 

• если в глаголах буквы d, t, n перед окончаниями, то мы смягчим d, t, n и уберем -eš, -íš:

posad-íš se – posaď se! (садись)
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vrát-íš se – vrať se! (вернись)

nezapomen-eš – nezapomeň! (не забудь)

В форме вы прибавляем -te к повелительной форме ты:

nes – neste! (несите) kup – kupte! (купите) vrať se – vraťte se! (вернитесь)

Если форма ты повелительного наклонения оканчивается на -i, то в форме вы прибавляем -ete / -

ěte:

vysvětli – vysvětlete! (объясни) čti – čtěte! (читайте)

В форме мы прибавляем окончание -me к повелительной ты, или -eme, -ěme при окончании на -i:

nes – nesme! (несемте) piš – pišme! (пишемте)

vysvětli – vysvětleme! (объяснимте) čti – čtěme! (читаемте)

Некоторые глаголы имеют нерегулярную форму:

být – buď! buďte! buďme! (будь! будьте! будемте!)

mít – měj! mějte! mějme! (имей! имейте! давайте иметь!)

jít – jdi! / pojď! / běž!, jděte! / pojdťe! / běžte!, jděme! / pojďme! / běžme! (иди! идите! идемте!)

jíst – jez! jezte! jezme! (ешь! ешьте! едимте!)

stát – stůj! stůjte! stůjme! (стой! стойте! давайте стоим!)

pomoci – pomoz! pomozte! pomozme! (помоги! помогите! давайте поможем!)

Как и в русском языке, повелительное наклонение обычно формируется из глаголов, которые от‐

вечают на вопрос «что делать?», а их отрицательный эквивалент формируется из глаголов, кото‐

рые отвечают на вопрос «что сделать?»:

rozlij (что сделать)

= разлей (что сделать)

kup (что сделать)

= купи (что сделать)

nerozlévej (что делать)–

не разливай (что делать)–

nekupuj (что делать)–

не покупай (что делать)–
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Примеры:

Řekni mně, kdy přijdeš. – Скажи мне, когда ты придешь.

Zeptej se ho, co si o tom myslí. – Спроси его, что он об этом думает.

Zkus se neopozdit. – Постарайся не опаздывать.

Zavolej, jestli nebudeš stíhat. – Позвони, если не будешь успевать.

Kupte mně jízdenku, když budete na nádraží. – Купите мне билет, если будете на вокзале.

Řekněme mu všechno, když se zeptá. – Давайте расскажем eму все, если он спросит.

Nevracej se bez nákupu! – Не возвращайся без покупок!

Neprozraďte naše tajemství! – Не выдайте наш секрет!

Neměj starost, všechno bude v pořádku. – Будь (не имей) без забот, все будет в порядке.

Для выражения приказания, желания или повеления в форме он, она, они можно также использо‐

вать форму глаголов настоящего времени + частицу ať (пусть, пускай, да):

Ať mlčí! – Пусть молчит!

Ať přijde v sedm večer. – Пусть он придет вечером в семь.

Ať na to nezapomeneš! – Смотри не забудь это! (разг. форма для 2 лица)

Аť žije! – Да здравствует!

Выполните упражнения к уроку 
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